

TRABAJO

Año II

N.º 20

Aparece quincenalmente

ÓRGANO DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

Aparece quincenalmente

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Número suelto, 5 cts. Fuera: 8 números, 25 cts.
EN ELAHE } 8 números, 20 id. Extranjero: id., 40 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 26 Septiembre 1909

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 23

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Círculo Obrero Illicitano

CONVOCATORIA

Para dar cuenta de la suspensión de socorro a un socio y acordar lo que proceda, se convoca a Asamblea general extraordinaria que tendrá lugar hoy domingo 26 de Septiembre en el Teatro Llorente a la una y media de la tarde.

Se encarece la asistencia.

La Junta.

NOTA. El Sr. Gobernador civil de la provincia ha concedido autorización para que se pueda reunir la Junta directiva y Asamblea general del Círculo, para tratar asuntos de administración, si bien cuando haya de verificarse la Junta general se pedirá permiso a la Alcaldía, a la cual se dará cuenta de los puntos o extremos que comprenda la convocatoria. En el caso de local social, continúa la clausura.

Solidaridad internacional

No estamos solos los obreros españoles. La persecución, en algunos pueblos verdaderamente feroz, de que nos ha hecho objeto el Gobierno, ha trascendido al extranjero, y en Alemania, Francia, Inglaterra, etc., unos enviando dinero, otros protestando en la vía pública y otros en el Parlamento y en la tribuna del mitin, todos los obreros organizados, así como ilustres pensadores que constituyen tesoros de riqueza intelectual para la humanidad, han demostrado su simpatía por cuantos en esta desgraciada Nación nos hemos opuesto a la loca aventura de una guerra. Perseguidos se ha pretendido ahogar una de las pocas cosas europeas que existen en España: la voz del Proletariado; pero nuestros camaradas del extranjero han respondido con un hermoso ejemplo de solidaridad. ¡Bravo por ellos!

Sin embargo; contrastando con la conducta de la clase obrera de las naciones más adelantadas y con el ejemplo de esos valientes compañeros nuestros que tienen mejores sueldos que nosotros, que trabajan menos horas, cuyas inteli-

gencias se nutren con la lectura de libros y bibliotecas que para la mayoría de nosotros apenas si servirían porque es enorme el número de analfabetos en nuestro país; y que no necesita conocernos para defendernos; contrastando, repetimos, con esa actividad casi universal que acelera una era más justa e igualitaria que la presente, son muchos los trabajadores en nuestro pueblo que no se cuidan de instruirse, que no procuran elevar su nivel intelectual y moral, que acuden a corridas de toros sin reparar en que eso es un espectáculo bárbaro que no se asocian a las Sociedades de resistencia, sin comprender que así se hace más grande el poderío del patrono y que como consecuencia de ese poderío sin límite, sobreviene la merma del salario y el atropello; que no se alistan en el Partido Socialista, antes dan su voto a los monárquicos, sin fijarse que con ello traicionan sus intereses dando la fuerza a los mismos que han de arrebatárselos los hijos para conducirlos como género averiado a tierras extrañas donde dejan la piel defendiendo intereses que no son los suyos, que son de los capitalistas interesados en que las guerras se mantengan y se fomente el odio de pueblo a pueblo.

Son muchos ¡desgraciadamente! los trabajadores que con esa conducta, de que los absuelve su inconsciencia, hacen posible que a España la gobiernen hombres como los que actualmente la gobiernan, y que, con esa conducta también, en determinadas circunstancias, impiden que el pueblo pueda ejercer un saludable influjo sobre sus representantes políticos.

No es que nosotros pensamos que se adelanta poco. Tenemos fé en la ley del progreso, y vemos que las cosas avanzan cada vez más rápidamente. Desde aquel frenético entusiasmo que nos ocasionó la pérdida de Cuba y Filipinas hasta la actual impopular guerra, se ha dado un paso enorme. No solamente el pueblo, sino muchos hombres públicos han evolucionado, si bien estos aguijoneados por la opinión. Hoy la guerra la condenan miembros de la propia familia monárquica, y ahí están las declaraciones del exministro liberal Sr. Villanueva que lo confirman, el cual la ha combatido en forma que, en lo fundamental, po-

dríamos suscribir los socialistas, y con más energía que muchos de los que se hallan hoy en cárceles y procesados; cosa que, si no prueba que el Sr. Villanueva debiera estar preso, porque testificamos que no ha delinquido y si únicamente que ha ejercido un derecho, revela la injusticia con que los que están presos o procesados lo están, y ya esto es una inmoralidad en la que los trabajadores debemos fijarnos.

Se avanza, pues, camino, y no poco. Pero es una lástima que los obreros no hagamos un supremo esfuerzo y abreviemos las horas del infierno proletario, entrando a ocupar nuestras propias filas para poder barrer todas las miserias sociales, formando un completo cuadro de solidaridad internacional.

Y esas filas no son otras que las del Partido Socialista Obrero.

El amor al trabajo, no el amor a la guerra, es el que debemos fomentar todos los que de veras estimamos esta exaltada y empobrecida patria. Harto vivo está aquí el espíritu aventurero, para que se lo favorezca y se lo avive.

PI Y MARGALL

Variedades

Muchas son las causas determinantes de la apatía que se nota en la clase trabajadora para mostrarse reacia a formar parte en el concierto societario, de donde puede y ha de tener indeclinablemente multitud de mejoras que pongan a cubierto del estado de miseria, a la vez que de su poder representativo surge, espontánea la facilidad de llegar al estado igualitario que estirpe el odio o antagonismo de clases reinante.

Puede determinar su alejamiento la dejadez; y entonces son responsables porque su inactividad en la vida societaria produce un grave daño a la consecución de los anhelos reivindicadores del proletariado y hace retardar, por consecuencia, su deseada emancipación. Puede tener su origen este alejamiento en el egoísmo personal, llegando a concebir que de ese retraimiento pueda nacer el aprecio de la clase explotadora y conseguir por ello el disfrute exclusivo de algún beneficio, concedido en pago de su innoble proceder; y entonces, a más de responsable del malestar que su-

fre la clase explotada, puede juzgarse criminal su nefasta conducta. Pero si su apatía nace de su estado de ignorancia, entonces surge patente su irresponsabilidad, y no cabe más que enseñarle el camino a seguir fructífero e útil para cooperar en la labor transformadora que debe resolver el proletariado con conciencia.

Los imbéciles, pueden saber distinguir lo bueno del malo. No! Entonces, ¿qué exigir es un imposible? El autor de estas máximas, en las «Variedades», contiene, que a la manera más hábil de dar a entender a los luchadores que sirven la causa sacrosanta de la libertad, está en disipar la ignorancia que empaña el cerebro de la clase trabajadora, para que del estudio razonado surja el conocimiento de la desigualdad social que sufren los desheredados, e imprimen en sus pechos un íntimo espíritu de protesta hacia todo lo injusto que les lleva a concluir con un régimen de abusos y privilegios. Lo más es irse por los cerros de Úbeda.

No puede pasar un número de nuestra publicación sin que tengamos que ocuparnos de cosas que no debieran ocurrir, y que si ocurren debieran ser evitadas al momento por las autoridades competentes para que el mal no alcanzara proporciones considerables y echara profundas raíces en los imitadores que cegados por el egoísmo, tienden a perpetuar el embrutecimiento.

Porque hay que convenir en que los españoles, dado el vergonzoso espectáculo de analfabetismo que padecemos, carecemos de iniciativas propias y apelamos a la imitación impropia por el lucro.

Vea a cualquier hijo de vecino ejercitando cualquier negocio que le reporte algún beneficio y verá caer como un enjambre los imitadores. Esto que decimos de los negocios por insignificantes que sean, ocurre en todos los órdenes de la vida; por que los celos que produce la envidia son muchos motivos de la imitación; por eso se explica que en nuestro pueblo se haya arraigado el vicio a las rifas de objetos...

No merecería el asunto nuestra atención, si se tratara de seres que la desgracia obliga a proporcionarse un menudugo de pan en esta forma; pero la cosa llega a mayores y si tenemos que ver en un negocio que empieza rifando una yegua, otro, al ver la ganancia del primero, y esta estriba en la conciencia que cada uno tiene para el negocio de imitarlo un

TRABAJO

mulo, y así sucesivamente otros objetos también han sido rifados; habiéndose visto últimamente papeletas con su correspondiente número, en que se anuncia la rifa de una «Chota» y claro está, no consideramos prudente la propagación de esta industria tan poco edificante y entendemos que nuestras autoridades por quienes deberán estar autorizadas estas rifas, debieran reprimirlas denegando el permiso a los interesados.

Conocemos algunos detalles del asunto que al presente no glosamos, esperando que esta indicación bastará para que se suprima el socorrido jueguecito.

No queríamos ocuparnos por ahora de las aguas potables de nuestro pueblo hasta tanto transcurriera algún tiempo; el preciso para significar de una manera absoluta que todo fué pólvora en salvas lo que emplearon los interesados en la implantación de esta mejora, sin que aquel elemento chamuscara a nadie; pero nuestro estimado colega «La Semana» nos hace quebrantar nuestros propósitos para contarle de los nuestros en lo que se refiere a este asunto. En la hoja extraordinaria de este semanario, perteneciente al 8 del actual mostrábase optimista en el asunto y hasta parecía considerar como agravio al que se mirase con recelo el tal proyecto de mejoramiento.

Como de los demás colegas locales ninguno emitió opinión en este sentido, creímos firmemente que la chinita llevaba su miajita de intención, aunque no la suponíamos arrojada maliciosamente. Pero hete aquí que a los cuatro días siguientes, en su número del doce de este mes, participa de nuestras dudas y recelos: y llega más lejos, considera utópicos la mayoría de los proyectos acordados por el Ayuntamiento; por su imposible realización.

Presentíamos tan repentino cambio.

El decano de los periódicos de la localidad, tan versado en estas lides, no debió pecar de ignorante en asunto de clarividente diafanidad.

La guerra, denunciada hace ya siglos por los filósofos como la más detestable plaga, como la supervivencia del estado natural, suprimida o atenuada en las relaciones de los individuos, subsiste aún con todas las violencias y todas las ahogazas en las relaciones entre las naciones y entre las razas. Y sin embargo, por muy severo que sea el juicio de la conciencia humana sobre la guerra, parece que estamos reducidos a esperar que ella agote aún sus más mortíferos efectos antes de extinguirse.

JAUROS

El retorno

Las monjas de uno de los conventos incendiados en Barcelona han

optado por no volver a entrar en convento alguno; les seduce más la vida normal que la conventual y se quedan viviendo con sus familias. No faltará quien las llame perversas, ni tampoco quien les alabe el gusto, yo por mi parte estoy con los segundos.

Sin duda alguna, las monjas, bendecirán diariamente a los que les rompieron los hierros de la jaula en que estaban prisioneras. ¡Que alegría recibirán algunas al verse libre y respirar el aire puro de la intemperie! ¡Que impresión más agradable sentirán al verse envueltas por la luz del sol recibida al aire libre! Todas tendrían deseos de abandonar aquella mansión, en cuanto no quieren volver a otra análoga. ¡Cuántas estarían allí por voluntad de padres crueles a los cuales su oscuro fanatismo les inducía a meter a sus hijas en esas madrigueras! Con el retorno a la vida del pueblo y el recobro de la libertad de esas mujeres, varios manejos de mogigatas jesuíticas se habían venido a tierra, porque en esos lugares amparados y bendecidos por la religión predominante, siempre hay asuntos que tejer y destejer. ¡Bendita sea la libertad; hasta quienes huyeron de ella, gozosos la buscan y veneran! No quieren seguir siendo lechuzas amparadas por la obscuridad y el silencio del triste claustro, no quieren permanecer por más tiempo entre cirios y rosarios como momias, repitiendo a todas horas las mismas palabras; quieren vivir y el derecho a la vida no se le debe negar a nadie. Vivan, pues, como todos los habitantes del mundo, cambien sus tocas y sayales por el vestido de paisanas y convertidas ya como las demás mujeres, cumplan las leyes naturales, que los seres no vienen al mundo a marchitar su existencia entre paredes y espesas celosías.

¡Quién sabe si esas mujeres serán ahora las mejores propagadoras en contra de esa clase de instituciones! Si eso hicieran serían dignas de elogio; de todos modos, ¡sean bienvenidas al seno de la familia y al de la humanidad, ese grupo de arrepentidas!

VENTURA ROMÁN

Muchas veces el hombre se convierte en bestia.

Entre un mulo sin freno que me atropella, y un individuo que por defender la libertad me atropella también, no existe otra diferencia que la que hay entre un ser irracional y un racional sin raciocinio.

VICENTE SANTAMARÍA

El tornillo del ideal

Vosotros que, teniendo venganzas del esclavo, soñáis con barricadas, fiando en el cañón, ¿por qué jamás teméis la lluvia de ideales que aneguen privilegios en ondas de perdón?

Temblad de los que sienten nostalgia de lo justo, tranquilos soñadores hambrientos de ideal, que adoran las utopías de cosas que amenacen y cantan redenciones a himno universal.

Temblad de los que en ruinas batallas de una idea sin lauros y en olvidos no temblan de morir; que luchan por las tristes y opresas muchedumbres y van contra los grandes sus fuerzas a medir.

Que hay héroes que consagran su pluma a la Justicia y viven en miseria, y ultraje, y ansiedad, pudiendo hartarse todos en lujo y en molice su pluma redentora vendiendo a la maldad.

Así, cuando yo lanzo mi vista a lo futuro, y veo cada día nacer con más calor al sol de las ideas de Paz y de Progreso, más cerca me imagino la muerte del Error

La savia vificante de sólidas creaciones ha entrado en el torrente del círculo social, y son los soñadores de ideas imposibles los que han de dar al mundo la paz universal.

Temblad, no del martillo brutal é iconoclasta que esgrime la Miseria, furiosa, en el motín; temblad del triturante tornillo de lo Nuevo, que avanza en las conciencias sin término ni fin.

E. BENOT

Socialistas: Hay que atraer a la mujer a nuestro campo. La mujer será un gran elemento de propaganda de nuestras ideas, por su influencia en el hogar, sobre los maridos y sobre los hijos. Conquistémosla para el socialismo; arrebatémosla a los curas.

Perjuicios del destajo domiciliario

Demasiado sé, que todos los actos que realizamos en el transcurso de nuestra vida, tienden a una finalidad que por cierto no siempre conseguimos; y se me ocurre esto a propósito del trabajo a destajo en vuestros domicilios.

La palabra destajo significa: «tomar a hacer una obra por un tanto alzado».

Como el hombre es de natural egoísta, cuantas más necesidades tiene, más aspira a crearse y para hacer frente a ese cúmulo de necesidades, que no siempre son tales necesidades, esquilda y destroza su organismo, no solamente aumentando las horas de trabajo, sino exagerando también el consumo de energías, destruyendo su organismo hasta llegar a su ruina orgánica.

Casi podría conceder esa aberración, si el aumento de jornal que a tan caro precio se compra, fuese destinado como ahorro para cubrir necesidades de primer orden en las épocas de escaso ó ningún trabajo; pero... nada de eso: el obrero de Elche es desprendido, es gastador y lo que gana durante la semana, en la semana se va, y después, a mal comer, a mal vestir y a vivir en habitaciones inmundas, indignas de ser habitadas por seres humanos.

Para tener que vivir en esa forma ¿para qué imponeros esos destajos destructores de vuestros cuerpos? Porque tened entendido que el destajo es perjudicial:

- 1.º Porque generalmente se hace en locales cerrados, faltos de ventilación, en donde escasea el oxígeno, elemento indispensable para la vida.
- 2.º Por el entusiasmo con que lo tomáis por aquello de vanagloriarse del excesivo producto que le habeis sacado a vuestro cuerpo.
- 3.º Por la penuria alimenticia a

que voluntariamente se sujeta el destajista comiendo sobre su banco ó sobre su máquina, con tal de no perder el tiempo.

4.º Porque el trabajo produce en nuestros músculos una substancia venenosa que intoxica el organismo produciendo el cansancio y la fatiga orgánica llegando a dar lugar a la inapetencia y al insomnio factores importantes para la producción de enfermedades entre ellas la fiebre del cansancio y la tuberculosis.

5.º El excesivo trabajo aumenta la respiración y la circulación. Por el aumento de la respiración hay una exagerada evaporación de agua de la que contienen los pulmones y por causa del aumento del trabajo del corazón, viene el cansancio y la fatiga de tan importante órgano.

6.º Cuando el cansancio muscular llega a cierto punto se produce el veneno indiano, dando lugar a la adinamia nerviosa, estado en el que por más que la célula cerebral ordena, el músculo por falta de fluido nervioso no está en condiciones de obedecer y no obedece en demostración ó protesta de su cansancio.

Y por fin no quiero hacer más extensivo este artículo, aunque, en honor a la verdad, debiera ocuparme aquí de la criminalidad que se comete consintiendo el trabajo a la mujer embarazada y a los niños.

Luis Gómez

IMPRESIONES

Congreso Regional Obrero

Como representantes de las Sociedades «El Despertar Femenino» y «Constructores de suelas» hemos concurrido al Congreso de Sociedades Obreras de esta Región, convocadas al efecto para el día 13 del actual.

La impresión que recogimos en su sesión preparatoria dejó mucho que desear si se tiene en cuenta la conveniencia de crear en la Región un organismo federativo que hubiera respondido a los tiempos presentes en que obreros y patronos se dan prisa en organizarse sobre bases sólidas y bien disciplinadas, pero si analizamos el móvil que impulsó a los organizadores del acto, habremos de convenir en que ha obedecido a dar un número más a la Exposición en cuyo interés están elementos que no conocemos y que en su día serán juzgados por los trabajadores de la Región.

Sin embargo y apesar de lo ocurrido en la sesión preparatoria que dice poco en favor de los elementos anarquistas y republicanos que a ella concurrieron, hacemos constar que su conducta no respondió en nada al fin que allí se propuso por otros elementos que de veras apalan la creación de la Federación Regional con seguridad si se crea después de lo que ha resultado el Congreso, que será reducida a lo que en todo tiem

STRIABUOM A

po fueron las organizaciones por ellas admitidas de mucho asociado para lo público y de poco resultado cuando ha habido necesidad de practicar la solidaridad con sus compañeros de trabajo.

Nosotros, como otros muchos, con quienes tuvimos el gusto de hablar, creimos conveniente — después de enterarnos que el Municipio de Valencia subvencionó á las Sociedades obreras de aquella capital con mil pesetas, á condición de que el Congreso celebrase sus sesiones en la sala de actos de la Exposición — retirarnos y no asistir al Congreso, pues no podemos admitir el apoyo que puedan prestarnos los Ayuntamientos para el desarrollo de nuestras ideas cuando es condicional y claro está que al concurrir esa circunstancia, nos retiramos, encargando al compañero Francisco Sanchis comunicase á los periódicos de Valencia el por qué de nuestra retirada.

Y terminamos estas líneas copiando las comunicaciones de referencia, á fin de que las partes interesadas estudien la cuestión con el objeto de que llenen lo que estiman oportuno cuando llegue el caso.

EL CONGRESO OBRERO

REMITIDO

Director de El Mercantil Valenciano.

Las delegaciones de las Sociedades de Vall de Uxò, Jativa, Gandía, Alcoy, Elche Crevillente, Villena, Almansa y las de El Obrero del Libro y Sociedad Gutenberg de Valencia, en número de 34, venise precisadas á hacer público que retiraron su adhesión al Congreso Regional Obrero.

Motivo de la retirada es el de haber visto bien patente en la sesión preparatoria que mas que para la defensa de los derechos del Trabajo se le concedió á las Sociedades para vestir á la Exposición con un acto más en que figura confundida la representación obrera con la de otras clases sociales.

Pruébalo el hecho de haber admitido el Comité organizador una subvención de mil pesetas, otorgada por el Municipio á condición de que el Congreso se celebre en la Exposición, detalle este ignorado hasta anoche por casi todas las organizaciones á las que se llamaba, y que de conocerlo estas delegaciones no se hubieran adherido al Congreso, pues estiman depresivo para la dignidad de la clase trabajadora aceptar una ayuda de elementos extraños para asuntos propios que han de ir encaminados únicamente al interés opuesto al de la clase explotadora, y habida cuenta que se concede la ayuda condicionalmente.

De esta forma, á cambio de una limosna queda anulada la voluntad de las sociedades obreras á la imposición de quien hace la oferta que entendamos no debió admitirse.

Y por si esto no bastara, deseamos también que se pospone el interés obrero al aspecto teatral del acto, el que el Comité organizador tiene en cuenta que las circunstancias anormales en que se halla el país no son las más propicias para la celebración de un Congreso en donde figuraríamos que, á decirlo que siente y piensa con respeto á ellos, la clase trabajadora, es seguro sufriera las consecuencias del régimen de excepción en que vivimos, razón que, á perseguirse una finalidad práctica y favorable á la organiza-

ción obrera, bien merecía haber pasado en el ánimo del Comité para aplazar la celebración del Congreso en mejor ocasión.

Valencia 14 setiembre 1909 — Por encargo de las indicadas delegaciones.

FRANCISCO SANCHIS

EL CONGRESO OBRERO

REMITIDO

Contraprotesta

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

El Congreso Regional Obrero y el Comité organizador, visto el remitido que en nombre de algunas sociedades suscribe Francisco Sanchis, ha acordado oponer la siguiente contraprotesta:

1.º Que el celebrar el Congreso en la Sala de Actos de la Exposición, como el solicitar del Ayuntamiento una subvención de 1.000 pesetas para su organización, obedeció á un acuerdo tomado por las sociedades de Valencia y sus contornos en Asamblea general.

2.º Los anteriores acuerdos eran conocidos por todas las sociedades adheridas al Congreso desde hace más de tres meses, y por tanto era impecinente y perturbadora la conducta de los que á última hora han protestado ellos. En la prensa de la capital se hizo público el acuerdo del Ayuntamiento otorgando la subvención de mil pesetas, y en la circular del Comité de 18 de Junio se previno que las sesiones se celebrarían en la Exposición, de manera que nadie podrá alegar ignorancia.

3.º Francisco Sanchis ha sorprendido la buena fe de algunos delegados al conseguir su retirada del Congreso por medio de falsas informaciones, según propias declaraciones de esos mismos delegados, que se han reintegrado al Congreso.

4.º Los delegados protestantes han traicionado el mandato de las asociaciones que representaban, pues ninguna de ellas les autorizó para retirarse del Congreso por ningún motivo.

5.º Francisco Sanchis y demás congresistas protestantes han convertido en política una cuestión netamente societaria, como lo prueba el hecho de que todos ellos pertenecen al partido socialista, con la sola excepción de los representantes de la Unión de Albañiles del Grao, que se retiraron por entender que en las actuales circunstancias de anormalidad constitucional no era oportuno la celebración del Congreso.

6.º El primordial propósito que se perseguía al organizar el Congreso era constituir la organización federativa de los obreros de la región valenciana; y esto se ha conseguido á pesar de las circunstancias, lo que prueba que aun se goza de la necesaria libertad para el desarrollo normal de nuestras verdaderas iniciativas.

7.º Los delegados que se retiraron del Congreso lo hicieron después de constatarlo este con lo cual demostraron que no llevaban mandato expreso ni siquiera condicional para abandonar sus representaciones.

8.º La protesta contra los que se han arrogado la representación de El Obrero del Libro, retirando su representación del Congreso, pues siendo el periódico que sostiene dicho periódico, dos de ellas no han autorizado aquella actitud.

Por el Congreso y el Comité organizador.

F. SANCHIS TAMARIT

EL CONGRESO OBRERO

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Cuatro palabras nada más, con la promesa de no volver á molestar su atención sobre este asunto.

Sanchis Tamarit no ha deshecho en nada la razón de nuestra retirada del Congreso Obrero. Ciertamente conocíamos que el Municipio había concedido mil pesetas para los gastos de organización y que el Congreso se anunciaba se celebraría en el Salón de Actos de la Exposición; pero lo que ignorábamos era que esto fué impuesto al otorgar las mil del día, y sólo lo conocimos á última hora, en la sesión preparatoria, cuando un individuo del Comité, más inepto que los demás, al ver que se procedía á votar que el Congreso se celebrase en la Casa del Pueblo, y ante el temor de que así se acordase, exclamó: «Entonces habremos de devolver las mil pesetas al Ayuntamiento!»

Esto es una contradicción en un acto en que la clase trabajadora debe tener completa independencia, no puede darse. Desde aquel momento comprendimos que allí actuábamos los congresistas de compañías, y optamos por retirarnos, lo que hicimos con la corrección más exquisita, y no perturbadora.

Es más: nuestro propósito al insistir en que no se celebrara el Congreso en la Exposición no era otro que el purgar á éste de su pecado de origen al aceptar la imposición de que forzadamente se celebrase en determinado local, y hubiéramos llegado hasta el extremo de haber devuelto las mil pesetas, á no ser por la alcaldada del presidente al cortar la discusión é imponer el acuerdo del Comité.

Si dimos informaciones falsas á ningún delegado ni impusimos nuestra actitud á nadie. Sólo, sí, indicamos á algunos lo que nos proponíamos.

Que de las 36 sociedades que se retiraron han vuelto los delegados de dos, ella ellos con su conciencia. Cuando nos entregaron el carnet para ser devuelto ya les dijimos que si no lo hacían por convicción, no lo admitíamos, y esto no lo podrán desmentirlo los delegados de Alicante, si aún hubieran como los de Alicante.

Si hemos traicionado á uno de las sociedades que representábamos, no es quien el Sanchis Tamarit para juzgarlo, y es meterse en donde no le llaman. Tenemos nuestros poderes, de los que respondemos ante ellas.

Decir que somos socialistas y que íbamos á hacer política es una afirmación que desmiente nuestra retirada, porque si tal propósito hubiéramos peregrinado, contando, en dos votaciones consecutivas, con una abrumadora mayoría, allí hubiéramos permanecido monopolizando las iniciativas del Congreso. Y esto á nadie que tenga sentido común se le ocurre.

Por lo demás, no faltará quien agradezca á Sanchis Tamarit su afirmación de que «a pesar de las circunstancias» aún se goza de la necesaria libertad... si bien esto lo desmiente en el Congreso el propio Tamarit con la proposición que dice: «El Congreso declara que en las actuales anormales circunstancias, solo le es dable...» y retirando de la discusión el tema de Servicio militar obligatorio, y ni una palabra más.

FRANCISCO SANCHIS

Copado lo que precede, reñimos advertir que solo falta el último comunicado de Tamarit, que no incantanos porque no lo juzgamos nuestras manos. Tenemos noticia de que no dice nada nuevo y solo si que el flamante Comité escribirá á las Sociedades retiradas haciéndoles historia de la conducta de sus representantes.

Planamente persuadidos de nuestro correcto comportamiento negándonos á que las Sociedades que representábamos figurasen como comparsas de una farsa, espiéndonos los kilos el fallo de nuestros compañeros.

FRANCISCO GARCIA

ANTONIO SERRANO

N. de la R. Sin reservas aplaudimos la conducta de nuestros compañeros Garcia Albero y Serrano Sánchez; nosotros en su lugar hubiéramos hecho igual. Ya sospechábamos que los organizadores del Congreso quisieran conducirnos por derroteros extraviados, pero acudimos á él para dar una prueba más de nuestra exquisita corrección y no, y si el tiempo había logrado dar á ciertos vicios á determinados elementos, vicios que por lo visto son comunes. Por ese camino no irán á ninguna parte.

Como no viola la Prensa ministerial el secreto del sumario incoado contra los estafadores del Monte de Piedad de Jerez?

Ello es muy importante; porque así, esos periódicos, que no han recogido ninguno de los documentos oficiales publicados acerca de tan escandaloso asunto, podrían decirnos por qué el fiscal de la Audiencia de Cádiz ha pedido el procesamiento de un hermano del conde de D. Antonio Maura, de un conde de D. Gabriel Maura y de un senador de la mayoría.

No creemos que tal silencio obedezca al hecho de tener tan opulentos señores participaciones pecuniarias en las Empresas periodísticas ministeriales.

NOTICIAS

Nuestro correligionario Ramón Brotons ha inscrito en el Registro civil al niño hijo suyo, Ramón Brotons Serrano.

He aquí otro simpático pequeño libro que se ha librado del desagradable remojón.

Con verdadero gusto damos la noticia, y podemos anticipar, para satisfacción de nuestros lectores, que hay géneros de esta clase en nuestras correspondientes.

Por lo visto, nuestras apreciables compañeras se han acordado la cuenta de darnos motivo para que escribamos cuartillas como en presente.

Y por nosotros no ha de quedar Recreto, con nuestras mujeres...!

Nuestro correligionario Pedro E. Cobar Llorens salió ayer para Madrid con objeto de ver si recobra su salud, y su preciosa salud. De todas veras deseamos nuestro muy querido amigo con gasu objeto, lo cual no dudamos.

Ha fallecido nuestro compañero Manuel Llorens.

A su entierro, sin clero, acudió numerosísima concurrencia demostrativa de las simpatías con que contaba el finado.

Enviamos á su familia nuestro muy sincero pesame.

TIP. J. AGULLÓ

A NUNCIOS

Cooperativa de consumo
San Jorge, 23 CASA DEL PUEBLO San Jorge, 23

En este establecimiento hay un gran surtido de harinas de todas clases, garbanzos, vinos, aceites y pan pesado. Se garantiza la calidad de los géneros, pesos y medidas.

**No equivoquense: San Jorge, 23
ELCHE**

Pedro Valero Clement

Corresponsal de la Prensa Socialista

TIENE PARA LA VENTA

A 50 céntimos

«Leyes de reuniones públicas y de Asociación», por Félix Lafuente Godínez.
«Oleografías», con el retrato de Pablo Iglesias.

A 30 céntimos

«Sin patria», por Manuel Torres y Ramón Brotons.

A 25 céntimos

«La hija del fiscal», comedia en un acto de Máximo Kegel.
«El Retorno», comedia en un acto de F. Grundmann.
«Nuevos Parias», drama en un acto de Pablo Gert.
«El Pillo», comedia social en un acto de N. N.
Moción proponiendo modificaciones y adiciones a la ley de Accidentes del trabajo

presentadas al Instituto de Reformas Sociales por los vocales elegidos por la clase obrera.

A 20 céntimos

Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», por C. Bonet y P. A. Cienfuegos.

A 15 céntimos

Número extraordinario del periódico «El Mundo Obrero».

A 5 céntimos

«El Socialismo es el nuevo Evangelio», por Emilio Zola.
«A los campesinos», por Eugenio Ciacchi.
«Los deberes de los ricos».
«Déclimas Socialistas», por Juan Gualberto Pelliza.
«La Tática Revolucionaria, Guerra y Violencia», por Jorge Plecanom.
«Doctrina Socialista», Carretero.

Fotografías, en postales, de nuestros correligionarios

C. Marx, A. Bebel, Liebknecht, Jean Jaurés, Pablo Iglesias, M. Gómez-Latorre, Francisco Mora, Francisco Diego, F. Largo Caballero, M. García-Cortés, Vicente Barrio, A. Fabra Rivas, Azodo Gnecco, Salvador Gascó, Manuel Cases, Juan B. Justo, R. G. Homaechez, Remigio Cabello y Felipe Merodía.—Casa del Pueblo, Fachada Principal.

TODAS AL PRECIO DE 20 PESETAS

También tiene el compañero Valero en su poder, y de él pueden adquirirlas los socios de la Agrupación, las tarjetas de afiliados al Partido y la Organización general del mismo, acordada en el último Congreso.

No hay más elegancia en calzado

**Gran novedad en colores
y calidades de Pielés**

Verdadera economía en los precios

J. Llorens Almela
Salvador
ELCHE

DISPONIBLE

Farmacia y Laboratorio

DEL LICENCIADO

Ladislao Orts

Calle del Salvador, 25

ELCHE

Andrés Peral Venta de Alparatas
AL DETALL

Economía en toda clase de calzado de canamo, trenza y yute. Especiales para Cazadores.

Calle de San Juan, 46-ELCHE

Lo más saludable de Elche

Se venden sitios para edificar a la salida de Elche para Aspe, a la derecha é izquierda de la carretera, hacienda de La Ulla. Para tratar, dirigirse a la calle de San Isidro, núm. 16, ó a los interesados: Antonio y Juan Pascual Ramírez.

OCASION

A precios muy reducidos se venden bancos de butacas de dos clases y otros efectos, en buen uso, procedentes del mobiliario del Teatro de Llorente. Para comprar y detalles dirigirse al Secretario general del Círculo Obrero Illicitano, JOSÉ GARCIA ALBEROL